
口頭質詢
顏奕恆議員

關於本澳體育人才的培養

特區政府大力發展“旅遊+體育”，在2024年施政報告中提出了打造“體育
之城”的構想，致力打造多項體育盛事品牌，其中本地體育人才是體育事
業和產業發展的基礎和關鍵，過去特區政府投入相當多資源支持運動員
發展，以精英運動員培訓資助計劃為例[1]，除了給予運動員一定金額資
助外，還包括資助聘請專業教練、出外集訓、參賽、物理治療等，並提
供集訓中心等訓練場，開設退役精英運動員進修資助計劃等，今年更是
進一步優化精英運動員培訓資助計劃，惟體育氛圍尚待進一步培育。在
體育基建設施數目不足、技術及後勤支援等有待繼續優化的情況下，對
於想走運動員之路的居民而言，培養初期自身潛能未充分挖掘時，難免
會瞻前顧後，面臨學業、生活的壓力及職業生涯等問題，而且訓練週期
長達一定時間，從事體育項目的教練需大力說服學生、家長參與，結果
上未必人人能做到精英運動員，最後運動員的生涯短、出路窄、收入不
高是阻擾追夢的三大難關。

對此，本人提出以下質詢：

1、2024年作為“體育之城”的開局之年，請問當局在培養本地運動員有何
新的思考，如何藉助2025年粵港澳合辦全運會的契機，結合最新優化的
精英運動員及集訓隊運動員培訓資助計劃[2]，完善體育人才培養的規劃？
並且如何從選材、育才、成才三個環節全方位、全鏈條、全階段去完善
配套，為本地運動員創造有更多有利發展的條件？

2、從擴寬本地運動員的視野上，請問當局如何促進本地運動員參加更多
大型賽事？並如何與內地及其他地區加強合作，促進澳門與大灣區城市
在體育領域的全面合作，提高本澳運動員的競技水平？

3、請問當局現時本澳現役運動員總數及精英運動員數量、分佈領域如何，
有否後續追蹤機制？對於運動員擔憂的職業生涯規劃道路，未來如何優
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化退役運動員的退場機制，會否參考香港的退役運動員轉型計劃[3]，為
他們就職開闢新道路，可以利用自己多年所學的體育知識，繼續在該領
域發光發熱？

[1]參考資料：

https://www.tdm.com.mo/zh-hant/news-detail/884788?isvideo=fals
e&lang=zh-hant&category=all

[2]參考資料：

https://www.sport.gov.mo/zh/funding-plan-athletes2024

[3]參考資料：
https://www.sport.gov.mo/zh/macaosport/type/show/id/1902
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